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Palabra de Fútbol inicia su tercer año en papel. 
Muchas gracias a las personas, los clubes y las 
empresas y las instituciones que lo han hecho 

posible. La pandemia fue un tiempo de duda y de miedos. 
Sin embargo para nuestro proyecto fue un espacio de 
reconversión y de crecimiento. Esta revista es la concreción 
de una idea que ha sido y es radio, página web; que fue 
televisión y se ha convertido en una herramienta de papel 
para que no se pierda el gusto por la lectura que se toca.

Hemos logrado que todas nuestras manifestaciones 
informativas se complementen y ayuden a impulsar la idea y 
la filosofía que nos anima. Somos comunicación pero, sobre 
todo, tenemos vocación de puente para unir personas y 
trasladar los valores del deporte.

La realidad en la que nos hemos convertido tiene su base 
en la comprensión, el seguimiento y el apoyo que nos ofrecen 
miles de personas. Cada vez que constatamos este hecho, 
experimentamos una mezcla potente de sensaciones. Alegría 
porque contar con este respaldo supone una recompensa 
de valor incalculable, responsabilidad porque sabemos 
que trabajamos expuestos a la crítica y fuerza porque 
somos conscientes de que nuestro trabajo provoca muchas 
reacciones pero nunca indiferencia. 

El reto al que nos enfrentamos tiene demasiadas 
vertientes y no es sencillo hilvanar con acierto los hilos 
de la información, los valores, la calidad, el rendimiento 
y la necesidad de ser fiables y respetados. Sin embargo 
lo hacemos pensando que, desde nuestra plataforma y 
cumpliendo con nuestra tarea, hacemos llegar el deporte y sus 
virtudes a mucha gente. Sirviendo al deporte y a su esencia 
natural, estamos convencidos de que ayudamos a hacer un 
mundo mejor y más justo. Tenemos muchas recompensas 
en el camino pero esa, sin duda, es la más valiosa 
para Palabra de Fútbol.

EDITORIAL
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IV Premios Nacionales 
“Palabra de Fútbol:
 Abrazo del deporte modesto y la élite”

El Teatro Infanta Leonor de 
la ciudad de Jaén acogió 
el pasado 15 de diciembre 

la entrega de los IV Premios Na-
cionales Palabra de Fútbol, en una 
gala conducida por Antonio Oli-
ver y que sirvió para que el deporte 
modesto y el de élite se abrazaran 
entre sí.

El acto, que contó con la asis-
tencia, entre otras autoridades, del 
alcalde de la ciudad, Julio Millán, 
arrancó con el reconocimiento a 
la hazaña que protagonizaron el 
Balonmano Jaén y el Balonmano 
ADA Jaén  a finales de la década 
de los 70, convirtiéndose en el 
primer equipo andaluz en llegar a la 
División de Honor del balonmano 
nacional. Con la figura de su 
presidente Honorato Morente, ya 
fallecido, en el recuerdo y a través 
de su entrenador Justo Gámez, y 
de  buena parte de los jugadores 
que mantuvieron el balonmano 
de Jaén en la élite, como  Carlos 
De Blas o Luis Pradera durante 
cuatro temporadas, recibieron el 
primer trofeo.

Posteriormente, fueron home-
najeados dos hombres de fútbol 
concierto paralelismo en sus tra-
yectorias. Por un lado, José María 
García León, delegado de las 
selecciones provinciales de fútbol y 
fútbol sala con más de 31 años de 
servicio a la Federación Jiennense 
de fútbol y alma mater del balom-
pié en su pueblo natal, Huelma. 
Por otro, Antonio Iniesta, con un 
periplo de 40 años de trabajo en las 
filas del FC Barcelona realizando 
un trabajo oscuro (seguridad, sala 
de prensa, vestuarios, zona anexa a 
los banquillos y al terreno de juego) 
pero imprescindible en el buen 
desarrollo de un club.

En la faceta polideportiva, el 
tenis de mesa tuvo protagonis-
mo por partida doble. En primer 

lugar, por el premio recibido por 
parte del CDTM Hujase Jaén, 
creado en 2016 y que en apenas seis 
años ha conseguido instalarse en 
la élite del tenis de mesa femenino 
español y crear una escuela de base, 
que congrega a grandes promesas 
de esta disciplina en la capital. Y 
en segundo lugar, por el galar-
dón otorgado a Roxana Istrate, 
internacional rumana y principal 
estrella del Tecnigen Linares, que 

hizo historia la pasada temporada 
al proclamarse campeón de la Liga 
Iberdrola y acceder a la Champions 
League.

Así mismo, el trail running tuvo 
su hueco gracias al premio a la 
magnífica temporada que ha 
firmado el beatense José Ángel 
Jiménez Fernández, ‘Canales’, 
tras proclamarse campeón de 
España de carreras por montaña y 
firmar una excepcional cuarta po-
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Jesús Sánchez

IV Premios Nacionales 
“Palabra de Fútbol:
 Abrazo del deporte modesto y la élite”

lado, Celia Jiménez, que pese a no 
poder asistir a la gala por una ope-
ración médica, fue reconocida por 
su brillante trayectoria en el fútbol 
femenino internacional, que le ha 
llevado a disputar dos Mundiales 
con la selección absoluta y a lograr 
numerosos éxitos en el fútbol esta-
dounidense, europeo y australiano.

Por otro, Óscar Quesada, que 
a sus 44 años sigue brillando en las 
filas del Atlético Mancha Real y que 
fue protagonista de la bonita his-
toria del conjunto manchego en la 
pasada edición de la Copa del Rey. 
Por otro, Javi Moyano, reconocido 
por su excepcional trayectoria en 
el fútbol profesional, sobre todo 
como capitán del Real Valladolid en 
Primera División, y por su decisión 
de regresar a sus orígenes para 
intentar devolver a Real Jaén al sitio 
que se merece.

Por último, la gala finalizó con el 
reconocimiento a tres caras 
visibles del fútbol español, Aitor 
Karanka, Andoni Iraola y Joa-
quín Caparrós, junto a un mito 
periodístico como Pepe Domin-
go Castaño. Los cuatro subieron 
al escenario y compartieron 
algunas de sus experiencias como 
antiguos jugadores de primer nivel, 
entrenadores en activo y como 
referente de la radio española 
durante décadas. De esta forma, 
el público asistente y el resto de 
galardonados pudo conocer en 
primer persona la cercanía de 
cuatro personalidades con un 
amplio currículum en el fútbol 
nacional, que se abrieron ante el 
cariño recibido en la ciudad de 
Jaén.

La gala estuvo amenizada por la 
música en vivo del dúo de violín y 
guitarra formado por Jessica Ruiz 
y Juan Carlos Jiménez, y el baile 
inicial coregrafiado por el grupo de 
Danza Jaén.

sición en el Mundial de Tailandia, 
siendo bronce por equipos con la 
selección española.

También hubo momentos 
emotivos para el fútbol de antaño 
en general y para el Real Jaén CF 
en general. Primero, con el Pre-
mio ‘Ángel María Arregui‘ 
que recogieron dos leyendas de 
la entidad lagarta, Juan Reina y 
Blas Machado, que emocionó 
a todos los presentes. Y después, 

con el Premio a la Comisión del 
Centenario del Real Jaén CF, un 
colectivo que está trabajando de 
manera elogiable por dar el mayor 
lustre posible a los actos en torno al 
especial aniversario que cumple esta 
temporada el Real Jaén CF.

En ese sentido, el balompié siguió 
siendo protagonista con el Premio 
asignado a tres de los principales 
abanderados del deporte rey 
en la provincia de Jaén. Por un 
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Pepe Domingo Castaño 
es comunicación. Se puede 
hablar y escribir de él du-

rante horas porque su vida ha sido 
un tiempo fértil en todas las mani-
festaciones que tienen que ver con 
el hecho de transitar por la vía que 
une al que habla con el que escucha. 
Castaño posee la virtud de saber 
elegir el camino más corto para 
llegar al corazón de las personas, 
de sus oyentes, de sus espectadores. 
Sin embargo, para mí, la virtud que 
le convierte en historia de la radio, 
es su capacidad para crear y trans-
formar. Ha sido capaz de crear un 
estilo y una herramienta personal 
para convertir la publicidad en parte 
natural de los programas y abierta-
mente aceptada por el oyente: “Solo 
el que conoce profundamente los 
oficios tiene la capacidad moral para 
recrearlos, mezclarlos o cambiarlos”. 
Lo hizo Picasso, lo hizo Enrique 
Morente y lo hace en la radio Pepe 
Domingo.

La radio es como un escenario, 
es un escenario en realidad y Pepe 
Domingo Castaño ha demostra-
do en contra de quienes piensan 
y lo expresan así, que en la radio 
no está todo inventado porque él 
inventa cada día que se pone delante 
de un micrófono. Cada vez que se 

Pepe Domingo Castaño 
“Jaén es grande. Andalucía le debe mucho a Jaén”

alza el telón se representa una obra 
que lleva el mismo nombre pero 
Pepe Domingo la recrea en cada 
representación, la refresca y la hace 
nueva. Esa es su virtud. Con él da la 
impresión de que siempre vemos la 
obra por primera vez. Parece magia 
o un milagro pero se trata de la con-
secuencia lógica de ver y escuchar 
a un genio de la emoción, la seduc-
ción, la música y las palabras.

El pasado mes de diciembre Pala-
bra de Fútbol reconoció la trayec-
toria profesional de Pepe Domingo 
Castaño en la IV Edición de los 
Premios que anualmente, con el aus-

picio del Ayuntamiento de Jaén, 
otorga nuestra publicación. 

Desde el primer momento, en 
cuanto apareció en el Teatro Infan-
ta Leonor quedó patente la admira-
ción que el público, sus oyentes de 
la COPE ahora y antes de la SER, 
le profesan. Fotos, firma de libros, 
autógrafos y saludos entrañables 
se sucedieron y dejaron patente la 
dimensión profesional y humana 
de Castaño. Pepe Domingo subió 
al escenario envuelto en un aplauso 
cálido que le ofrecieron las ocho-
cientas personas que llenaban el 
Teatro Infanta Leonor. Su nombre 
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Pepe Domingo Castaño 
“Jaén es grande. Andalucía le debe mucho a Jaén”

Antonio Oliver

“No sabéis lo importante que es recibir vuestro 
cariño y que queráis una foto conmigo. Que una 
persona, él o ella, tenga interés en hacerse una 

fotografía conmigo. ¿Sabéis lo grande que es eso? 
Que un chavalín venga y se abrace, que alguien 
traiga un libro para que se lo firme, para que le  

firme algo que me salió del alma”

provocó una reacción de cariño 
que el protagonista supo captar y 
agradecer: “Antes de comenzar el 
acto comentaba con mi mujer, con 
mi novia eterna, y con mi querido 
Iñaki Cano lo que me alegro de 
haber venido y de estar esta noche 
aquí. No sabéis lo importante que es 
recibir vuestro cariño y que queráis 
una foto conmigo. Que una perso-
na, él o ella, tenga interés en hacerse 
una fotografía conmigo. ¿Sabéis lo 
grande que es eso? Que un chava-
lín venga y se abrace, que alguien 
traiga un libro, que lo ha comprado, 
para que se lo firme, para que le 
firme algo que me salió del alma. 

Todo esto os hace grandes a cada 
uno de vosotros, gentes de Jaén, 
del Santo Reino, una tierra a la que 
le debe tanto Andalucía. Una tierra 
en la que los olivos sangran aceite. 
Quiero terminar con unos versos de 
un poema que escribí hace mucho 
tiempo dedicado a esta tierra.

Ay Jaén, Jaén, Jaén/Cuanta gloría 
te debe Andalucía/Cómo sangran 
aceite tus olivos/Cómo se te cae 
la baba con Cazorla/Ay Jaén, Jaén, 
Jaén…sin ti esto no sería Andalucía.

Terminada su intervención y 
tras renovarse el entusiasmo y los 
aplausos entre el público Pepe 
Domingo tomó el mando y arbi-

tró un pequeño coloquio en el que 
participaron Julio Millán, Aitor 
Karanka, Andoni Iraola y Joaquín 
Caparrós. Al alcalde de Jaén, Julio 
Millán, como muestra de su ronda 
de preguntas, le planteó la siguiente 
cuestión: ¿Qué le falta Jaén para que 
sea como usted la soñó cuando llego 
al cargo?: “Una ciudad -respondió 
el Alcalde- siempre está por hacer. 
Tenemos muchas aspiraciones mate-
riales que alcanzar relacionadas con 
equipamientos, infraestructuras, pro-
yectos de todo tipo pero creo que si 
pudiera pedir algo que nos falta, yo 
creo que a los jiennenses nos falta 
mayor autoestima. Eso es lo que me 
gustaría conseguir, que los vecinos 
y las vecinas de Jaén tuvieran una 
mayor auto estima”.

El acto concluyó con una foto de 
familia en la que estuvieron todos 
los premiados y que se resolvió, otra 
vez, con Pepe Domingo Castaño 
devolviendo el cariño que el público 
le brindó durante el acto y al finali-
zar el mismo.

Sin duda, con la presencia de este 
enorme comunicador, los Premios 
Palabra de Fútbol y la ciudad de 
Jaén tuvieron el honor de recibir y 
reconocer a un profesional que for-
ma parte de la historia más brillante 
de la radio y de la comunicación en 
España. 
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Joaquín de Jesús   Camino, 
conocido profesionalmente 
como Joaquín Caparrós, 

nació en Utrera (Sevilla) el 15 de 
octubre de 1955. Se define como 
un apasionado del fútbol. Desde 
pequeño ha estado rodeado de 
una pelota debutó como entre-
nador en el San José Obrero CF 
en 1981 a los 26 años de edad y, 
desde entonces, no ha parado de 
cosechar éxitos como el subcam-
peonato que logró con el Athletic 
Club de Bilbao en la Copa del 
Rey en la temporada 2008/2009.

¿Cómo está en la actualidad 
Joaquín Caparrós?

Ahora mismo descansando y 
disfrutando del inicio de Liga tras 
el Mundial, que es un evento muy 
especial para los que amamos el 
fútbol.

¿Cuál es para usted la 
definición de fútbol?

Creo que el fútbol es un juego 
por encima de todo, pero también 
es pasional porque se empieza a 
jugar desde pequeño. La ilusión 
que tienen todos los menores que 
se inician en este bello mundo,  
porque llegue el día siguiente para 
ir a entrenar o jugar un partido es 
grandísima. Ahí te das cuenta de 
todo lo que rodea a este deporte y la 
repercusión que tiene. Al final son 

Joaquín Caparrós 
“El juego del fútbol es de los jugadores,  
pero el fútbol es de todos”

los sentimientos los que hacen que 
el fútbol sea grande. Es pasional y 
sentimental, sí, pero por encima de 
todo es un juego.

¿Qué fútbol le gusta más, el de 
antes o el de ahora?

A mí me gusta el fútbol. La 
esencia ha sido la misma siempre 
aunque sí es verdad que va evolucio-
nando con el paso de los años. Los 
terrenos de juego, los futbolistas, los 
entrenadores… Todo ha evolucio-
nado mucho. En el fútbol actual y 
en el de hace 30 años hay cambios y 
yo he tenido la suerte de disfrutar de 
todo este proceso porque he visto 
mucho fútbol. 

¿Qué ha cambiado del Joaquín 
Caparrós que inició su carrera 
como entrenador hasta ahora?

Lo que no he cambiado es mi 
pasión. Esa sigue intacta. Uno no 
entrena igual que hace cinco o diez 
años, pero esto seguirá pasando en 
el futuro. Yo siempre pongo el ejem-
plo de los coches, lo que pasa que 
en el fútbol no es tan visible. Ahora 
el jugador es más completo, pero no 
hay que confundirlo con el atleta. 
Físicamente es potente, técnicamen-
te es superdotado y su condición 
deportiva es tremenda. Cada vez 
vamos teniendo más cultura. Esto 
pasa en todos los sectores de la vida. 
Los conocimientos que tienen  a 
nivel general son mayores que los 
que teníamos nosotros en nuestra 
época. Ahora hay más información 
en las categorías inferiores y los 
futbolistas cuando crecen y llegan a 
la alta competición tienen más cultu-
ra deportiva, lo que va a repercutir 
en el beneficio del fútbol, que es de 
todos. Hay quien dice que el fútbol 
es de los jugadores, pero no. El 
juego del fútbol sí es de los jugado-
res pero el fútbol es de todos; de los 
aficionados, de los periodistas, de 
los entrenadores, los jugadores… 
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Palabra de Fútbol

Ha sido técnico tanto de clubes 
como de selecciones. ¿Qué 
diferencia hay en entrenar a un 
club de Liga a una selección?

El ritmo diario. La dinámica de 
trabajar con un equipo que está en 
competición domingo, miércoles, 
domingo es muy distinta, al igual 
que el día a día con el servicio 
médico. Con la selección tenemos 
marcadas las competiciones y tene-
mos que saber elegir a los futbolistas 
acorde al concepto al que queremos 
jugar y hacer un seguimiento a los 
jugadores. Todo es muy distinto. El 
día a día cambia completamente. 

¿Prefiere entrenar a un equipo 
o una selección?

Me da igual. Yo disfruto siempre 
entrenador. No tengo ninguna prio-
ridad. Cuando estás en una selección 
tienes otro día a día de ver a los 
futbolistas, visualizarlos, hablar con 
ellos, con los médicos. Pero a mí me 
gusta el fútbol y en cualquiera de 
las dos situaciones estoy cómodo y 
feliz. 

¿Cómo fue la decisión de 
convertirse en entrenador tan 
joven? 

Por mi pasión al fútbol y a la 
pelota. A mí siempre me regalaban 
por Reyes una pelota, que es lo que 
había en mi época, ahora hay balo-
nes. Esa afición se fue multiplicando 
con el paso de los años. Mi padre 
era el que me llevaba a los campos 
de fútbol y me hacía partícipe de 
este deporte en las competiciones 
europeas. Esto hizo que me afi-
cionara cada vez más. Siempre me 
han llamado mucho la atención 
los entrenadores. Me preocupaba 
mucho por ellos y cuando yo jugaba 
al fútbol siempre estaba en contacto 
con ellos. 

 ¿Cómo explica la relación del 
dinero con el fútbol?

Al final es oferta y demanda. En 
los últimos años se ha duplicado 
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“Los conocimientos que tienen 
los jugadores a nivel general 
son mayores.  Ahora hay más 
información en las categorías 

inferiores y los futbolistas 
cuando crecen y llegan a la alta 
competición tienen más cultura 
deportiva, lo que va a repercutir  

en el beneficio del fútbol, que  
es de todos”

porque el  fútbol femenino es una 
realidad. Hay una gran cantidad 
de chicas que van a los estadios a 
ver fútbol. Esto antes no ocurría. 
Habría que hacer un estudio, no sé 
si ya estará hecho, de cuántas ca-
misetas venden las mujeres. Deben 
estar bastante igualadas a las de los 
hombres y eso es una maravilla. 
Esto hace que cada vez la gente se 
enganche más. Al final todo esto va 
en repercusión de la gente que inter-
preta el fútbol, que son los futbolis-
tas y las futbolistas. 

¿Esto es bueno o malo?
Es lo que hay. No hay que decir 

si es bueno o malo sino que hay 
que saberlo manejar bien. Hay que 
hacer mejores ciudades deportivas, 
invertir para que haya buenos téc-
nicos, que ya los hay y, sobre todo, 
transmitir valores. El fútbol tiene 
esa posibilidad. Actualmente hay 
organizaciones muy grandes detrás 
de los equipos, que ya casi todos son 
sociedades anónimas. La gente está 
muy pendiente de todo y creo que 
la transmisión de valores es funda-
mental. 

¿Le ha quedado la espina de 
entrenar a la selección española 
de fútbol?

Bueno, en su momento tienes una 
ilusión. Tanto periodistas y gente 
de la federación me hacían saber 
que tenía la posibilidad pero noso-
tros, los entrenadores, ya tenemos 
una coraza que se hace semana tras 
semana con los rumores que hay. Al 
final hay que luchar con eso.

¿Qué le parecieron los IV 
Premios “Palabra de Fútbol” 
2022?

Me gustó mucho. Estuvo muy 
bien organizada. Antonio Oliver 
es un magnífico profesional. Es un 
amante de todo el deporte, no solo 
del fútbol e intenta unir a todas las 
ciudades, lo que tiene una gran im-
portancia para Andalucía y España. 
También tengo que decir que me 
sorprendió porque llevo más de 40 
años en este mundo y muchos equi-
pos entrenados y nunca he dirigido 
a un club de Jaén. Me hizo especial 
ilusión que Jaén me diera ese premio 
porque es una ciudad a la que nunca 
he servido.

¿Le hubiera gustado entrenar 
aquí?

Me gusta el fútbol y aquel pro-
yecto que se me presente como una 
posibilidad real, allí estaré.

¿Qué le parece Jaén?
Como andaluz que voy a decir. 

Jaén en Andalucía está un poco 
olvidada y desde aquí digo a todos 
los políticos o a las personas que 
les corresponda que reviertan esta 
situación. Veo que se invierte más 
en otras ciudades, aunque luego los 
números sean otros. Es una ciudad 
con mucha riqueza y con gente muy 
trabajadora y una mentalidad de 
superación. Habría que apostar más 
por Jaén. También hay que destacar 
la riqueza y la cultura que tiene, que 
se incluyen dentro del activo tanto 
de la ciudad como de la provincia.

Joaquín Caparrós 
“El juego del fútbol es de los jugadores,  
pero el fútbol es de todos”
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Amando Moreno, 
“China ha establecido ya un férreo  
control económico al fútbol” Jesús Sánchez Tudela

Andoni Iraola (Guipúz-
coa, 1982) es uno de los 
entrenadores jóvenes 

con mayor proyección del fútbol 
español. A sus 40 años, lidera el 
banquillo del Rayo Vallecano con 
un estilo muy personal, marcado por 
ese toque de carácter tan propio de 
los que han pisado Lezama. 

Y es que, antes de entrenador, 
Iraola fue uno de los grandes en 
el Athletic Club como jugador. 
Durante doce temporadas fue el 
dueño del carril diestro de la zaga bil-
baína. Su sobresaliente rendimiento 
no pasó desapercibido para Vicente 
del Bosque, que en su etapa de se-
leccionador le hizo debutar con la 
selección nacional, cuya camiseta 
visitó en 7 ocasiones. 

Después de toda una vida como 
rojiblanco, siendo el cuarto futbolis-
ta con mayor número de partidos 
en el ranking histórico del Athle-
tic Club (510 partidos, solo por 
detrás de otras tres leyendas como 
Iríbar, Rojo I y Joseba Etxebarria), 
decidió embarcarse a la aventura en 
EE.UU. Se marchó a la MLS, donde 
durante dos campañas compartió 
vestuario con estrellas mundiales 
como Lampard, Pirlo o David Vi-
lla en las filas del New York City. 

Tras colgar las botas volvió al 
Antiguoko KE de San Sebastián, 
en el que dio sus primeros pasos 
como futbolista. Pero esta vez para 
iniciar su carrera como míster en 
el equipo de Liga Nacional Juvenil. Y 
a partir de ahí, su camino ha ido 
acelerado hacia la élite.

De casa dio el salto al AEK Lar-
naka de Chipre, con el que logró 
su primer título, la Supercopa local, 
y su primera clasificación europea. 
Volvió a España para dirigir al CD 
Mirandés en Segunda División y 
llevarlo a unas históricas semifi-
nales de la Copa del Rey. Y en la 
2020-21 cogió el timón del Rayo 

Andoni Iraola 
corazón de león en Vallecas

Vallecano, con el claro objetivo de 
devolverlo a Primera División. Un 
hito que logró a las primeras de cam-
bio, tras llegar al play off  de ascenso 
en 6ª posición. Después, perma-
nencia en la Liga y otras semifinales 
coperas con la escuadra rayista. Así, 
hasta llegar a la actual temporada, 
en la que ha posicionado a los suyos 
como ‘matagigantes’, tras empatar en 
el Camp Nou y en el Wanda Metro-
politano, superar al Sevilla FC en 
el Sánchez Pizjuán o vencer al Real 
Madrid en Vallecas. 

Por todo ello, Iraola fue desig-
nado entre los galardonados en la 
reciente IV Gala de los Premios 
Palabra de Fútbol. Durante el acto, 
el joven técnico reconoció que este 
galardón le “hace especial ilusión 
por dos motivos. El primero por el 

lazo de unión de su suegro con 
la provincia de Jaén, ya que es 
natural de Santisteban del Puerto; 
y el segundo por el espíritu del resto 
de premiados en la gala, gente del 
deporte, que se merecen todo”. 

Durante la entrega de su obsequio, 
Antonio Oliver le preguntó por la 
faceta de entrenador. Iraola fue sin-
cero y explicó que “entrena porque 
como futbolista ya no le llegaba. 
Admiro casos como el de Óscar 
Quesada, con 44 años y todavía al 
pie del cañón. Pero en mi caso, que-
ría seguir aportando al fútbol desde 
otra parcela”.

Pepe Domingo Castaño, otro 
de los premiados y que ejerció de 
maestro de ceremonias en la tertu-
lia de entrenadores con Karanka y 
Joaquín Caparrós, le preguntó si le 

“Estoy encantado de estar en 
un club como el Rayo Vallecano, 
que tiene orgullo de pertenencia. 
En ese sentido, es muy parecido 
al Athletic Club. Me encuentro 

cómodo en esos escenarios, en los 
que la afición está feliz con lo suyo 
aunque no sea lo mejor del mundo”.
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hubiera gustado entrenar al Rayo de 
Teresa Rivero. Iraola le indicó que 
no conoce personalmente a la que 
fuera presidenta de la entidad rayista 
pero que “le hubiera gustado estar 
en el Rayo de cualquier manera”. 
Insistió en que “está encantado de 
estar en un club que tiene orgullo 
de pertenencia. En ese sentido, es 
muy parecido al Athletic Club. Me 
encuentro cómodo en esos escena-
rios, en los que la afición está feliz 
con lo suyo aunque no sea lo mejor 
del mundo”.

Sobre su futuro como entrenador, 
Iraola no quiso mirar más allá del 
presente. “Ojalá las cosas vayan 
bien como hasta ahora para que 
podamos estar en Vallecas mu-
cho tiempo”. En el mundillo del 
fútbol ya le etiquetan como uno de 
los próximos inquilinos del banqui-
llo del Nuevo San Mamés. Mientras 
esa oportunidad surge o no, lo que 
es seguro es que Iraola continuará 
aportando su corazón de león en el 
templo franjirrojo.

Andoni Iraola 
corazón de león en Vallecas
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Aitor Karanka 
Sobriedad, eficacia y corazón

Manuel Escudero Fernández

La nobleza en el mundo del 
fútbol asoma de forma 
precisa en ciertas miradas 

que muestran todo un recorrido de 
esfuerzo, constancia y sacrificio. En 
Aitor Karanka es fácil apreciarla al 
observar su afable rostro. 

Defensa central que forjó su 
destreza y potencial en las catego-
rías inferiores del Athletic Club 
llegando a ser rápidamente un 

indiscutible en el once titular de San 
Mamés bajo la dirección del célebre 
Jupp Heynckes, este vitoriano de 
nacimiento mereció el pasado mes 
de diciembre el reconocimiento de 
Palabra de Fútbol a una trayectoria 
marcada por el éxito del buen tra-
bajo tanto en el césped como en los 
banquillos. La sencillez y humildad 
que Aitor siempre ha proyectado 
ante los medios de comunicación 

va inherente a una educación que 
transmite ante las personas que 
tenemos el placer de conocerlo. 

Es esa naturaleza noble la que 
le caracterizó en su llegada a un 
Real Madrid al que apodaban el 
de la Quinta del Ferrari en el verano 
de 1997, donde el vestuario estaba 
plagado de estrellas que caminaban 
sobre el alto suelo de la sociedad 
española más mediática. Y, aunque 
la vida le dio un revés en forma de 
dolencia cardíaca en su primer año 
como madridista, su afán de supera-
ción le valió para convertirse un año 
más tarde en el central titular de un 
Madrid de leyenda.

 Con el club blanco conquistó tres 
Champions League, una Copa 
Intercontinental, una Liga y dos 
Supercopas de España durante 
las cinco temporadas que vistió la 
elástica. 

Su vuelta a Bilbao en 2002 signifi-
có el regreso al club que le vio nacer 
como futbolista, ya con una madu-
rez importante, nutriendo al equipo 
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rojiblanco aquellas temporadas de 
seguridad en la zaga.

Tras un breve paso por la liga 
americana, MLS, donde quedaría 
subcampeón con los Colorado 
Rapids, Aitor Karanka colgaría las 
botas como futbolista después de 
más de una década en el fútbol pro-
fesional consiguiendo un palmarés 
al alcance de muy pocos. 

Fue entonces cuando comenzó 
su andadura como técnico. Ejer-
ció como segundo entrenador del 
Real Madrid en los convulsos años 
de Mourinho, aportando aquella 
diplomacia y saber estar que tanto 
necesitaba el vestuario. Su palmarés 
como entrenador alcanzó una nue-
va Liga, Copa del Rey y Supercopa 
de España.

Posteriormente a su labor en 
el banquillo madridista llegaron 
experiencias en el siempre compli-
cado pero vistoso fútbol inglés. Con 
el Middlesbrough FC, Karanka 
consiguió un espléndido ascenso a 
la Premier League conquistando 
el subcampeonato de la división de 
plata anglosajona. Después de desa-
rrollar un meritorio papel en Not-
tingham Forest y de dejar fuera del 
descenso a un Birmingham City 
cuyo objetivo era salvar la categoría, 
Aitor aterriza a seis jornadas para 
terminar la Liga en un Granada 
CF que tiene una situación muy 
delicada, en puestos de descenso 
y con una tendencia negativa a lo 
largo de toda la temporada. Karanka 
es capaz de revertir esta situación, 

Aitor Karanka 
Sobriedad, eficacia y corazón
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“Este Premio se llama Palabra de Fútbol 
pero es un honor estar rodeado de 

personas de otros deportes, con otros 
valores y con méritos importantes.  

Sin ellos no sería posible el Himno de la  
Champions que hemos escuchado” 

consiguiendo nueve puntos que 
dejan al Granada a las puertas de la 
salvación, aunque finalmente, en un 
giro caprichoso del destino, la última 
jornada condena al equipo nazarí a 
Segunda División. 

A pesar del descenso, el equipo 
andaluz vuelve a apostar por el 
buen hacer de Aitor para la presente 
temporada. Pero, tras un comienzo 
ilusionante, una serie de tropiezos 
provocan su destitución el pasado 
mes de noviembre.

Aitor Karanka, al recoger el Pre-
mio, destacó la importancia de verse 
rodeado de personas que represen-
taban a otros deportes y aseguró, 
respondiendo a una pregunta, que 

él no tenía la idea de ser entrenador: 
“Es Palabra de Fútbol pero, como 
vemos, hay otros deportes que 
quizás no tienen el mismo foco que 
el fútbol, sin embargo el himno de 
la Champions que hemos escuchado 
no sería posible sin todos ellos. Por 
lo que respecta al tema del entre-
nador tengo que decir que, para 
empezar yo no quería ser entrenador 
pero al final soy entrenador. Sin em-
bargo, se lo escuché a un médico, el 
jugador de fútbol es jugador toda la 
vida. En cualquier caso estar en este 
mundo es un privilegio”

Es a principios de este año 2023 
cuando se anuncia la nueva aventura 
del técnico vasco en tierra israelí, 

como entrenador del  Maccabi Tel 
Aviv FC, el equipo más laureado del 
país. Estoy seguro que su experien-
cia y conocimiento darán buenos 
resultados en este nuevo proyecto 
en el que está inmerso actualmente.

Aitor Karanka no sólo forma par-
te ya de la gran historia del fútbol 
español por su palmarés y sus gran-
des actuaciones dentro del terreno 
de juego, sino que ha significado 
un verdadero ejemplo de conducta 
intachable para todos aquellos niños 
que día a día intentan imitar a sus 
ídolos. Ejemplo que dignifica este 
premio de Palabra de Fútbol.

REVISTA A4.indd   17 6/2/23   7:51



18   Palabra de Fútbol

“Mi regreso a Jaén surgió 
después de un acto del centena-
rio cuando sentí de nuevo lo que 
rodeaba al Real Jaén, la motiva-
ción que había en este año tan 
especial me impulsó a encender 
de nuevo la bombilla… me queda 
un último baile y quiero cerrar el 
círculo en casa”

De esta forma contestó a una de 
las preguntas Javier Moyano Lujano, 
una auténtica leyenda de nuestra 
provincia, tras recoger la “Catedral 
de Jaén” imagen de los Premios. 
Moyano es uno de los grandes 
abanderados... un futbolista que ha 
llegado al futbol de élite, capitanean-
do un equipo de primera división y 
jugando en maravillosos clubes de 
segunda división y segunda división 
B, ya nos concedió hace un par de 
años una entrevista muy especial 
para Palabra de Futbol en la que él 
mismo nos contaba toda su trayec-
toria profesional antes de imaginar 
que volvería a su tierra natal y al 
equipo de su corazón, el Real Jaén 
C.F.

En los premios nos mostraba 
sus sensaciones actuales: “Han 
sido muchas temporadas y mucha dedica-
ción durante años a este deporte… tantas 
cosas que he vivido en Jaén para luego 
volver, quien me lo iba a decir, jamás lo 
imaginé y estoy feliz. Agradezco al Real 
Jaén estar de nuevo aquí después de tanto 
tiempo”. 

La alegría es común de todos 
por tu vuelta a Jaén… “Volver a 
casa fue una situación que no la imagina-
ba, personalmente cuando salí de Vallado-
lid me costó encontrar la motivación en el 
día a día, me faltaba esa fuerza de volun-
tad, a veces no es tarea fácil para cualquie-
ra que nos dedicamos durante tanto tiempo 
a algún deporte y cuando salí de allí me 
costó un poco. Mi regreso a Jaén surgió 
después de un acto del centenario cuando 

Javi Moyano 
“Me queda un último baile y quiero  
que sea en casa, con el Real Jaén”

escuché a la gente y a lo que rodeaba al 
Real Jaén, la motivación que había en este 
año tan especial me impulsó a encender de 
nuevo la bombilla… me queda un último 
baile y quiero cerrar el círculo en casa, 
y espero y deseo que sea el mayor de mis 
éxitos, poder conseguir el ascenso este año 
tan especial del Centenario del club de mi 
vida, llevar al equipo de esta ciudad donde 
se merece, a ver de lo que somos capaces”.

En la Gala A. Oliver aprovechó 
para preguntar alguna curiosidad a 
nuestros premiados… Javi, ¿Cómo 
era tu relación con Ronaldo 
Nazario mientras eras capitán 
del Real Valladolid? “Ronaldo es 
una gran persona, hemos tenido nuestros 
momentos, pero cuando hace que cualquier 
acto lo que transmite hace que sea multi-
plicado por 100, es muy querido a nivel 
mundial”.

Javi agradeció enormemente 
ser uno de los premiados… “Este 
tipo de premios de reconocimiento a la 
trayectoria son un orgullo, pero no es una 
retirada, deseo poder conseguir un par de 
ascensos cuanto antes y de alguna forma 
ese reto personal que se me planteó para 
venir aquí y cerrar un círculo deportivo así 
sería magnífico”.

Tras la gala de los Premios Pa-
labra de Futbol contactamos con 
Javi, ¿Cómo es tu situación en el 
Real Jaén en la actualidad? “Con 
el paso de las jornadas y los meses estoy 
muy contento de haber tomado la decisión 
de volver a Jaén, como dije en la presen-
tación quería cerrar el círculo de mi vida 
deportiva aquí y el tiempo me está dando 
la razón en que fue una decisión acertada, 
defendiendo al equipo de mi tierra, el pri-

“Con el paso de las jornadas y 
los meses estoy muy contento 

de haber tomado la decisión 
de volver a Jaén, como dije en 
la presentación quería cerrar 
el círculo de mi vida deportiva 

aquí y el tiempo me está  
dando la razón”
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María Gutiérrez

mero que me dio la oportunidad para jugar 
al fútbol, era muy importante devolverle 
todo lo que el Jaén había hecho por mi 
dando este último empujón para ayudar en 
todo lo posible. Estoy muy contento y ojalá 
sigamos al ritmo que estamos yendo, no 
va a ser fácil, pero vamos a trabajar para 
que se consiga, el año del centenario es muy 
bonito y todos queremos que finalice con ese 
ansioso y deseado ascenso”.

Respecto al premio… “No lo 
considero un premio, lo considero un 
reconocimiento después de tantos años 
trabajando para ir escalando hasta la 
primera división… entiendo que el fútbol 
es un deporte donde no hay premios al ser 
un deporte colectivo pero sí reconocimientos, 
y en este caso fue un honor formar parte 

de la gala y recibir este reconocimiento, lo 
voy a tener siempre presente y os animo 
a que Palabra de Futbol siga haciendo 
lo que está haciendo con tanto corazón, 
fomentando como el deporte desde los más 
jóvenes hasta las grandes leyendas,  porque 
ya os digo desde mi perspectiva que cuando 
recibes un reconocimiento te sientes muy 
halagado y orgulloso y así me siento yo, 
sobre todo de recibirlo en Jaén, siempre 
es difícil ser profeta en tu tierra y yo he 
tenido esa suerte y privilegio de ver que mi 
trayectoria ha sido reconocida”.

A.Oliver, director de Palabra de Fútbol 
y presentador del acto, despidió a Javi 
Moyano del escenario con estas palabras: 
“Para el Real Jaén no todo está 
perdido porque tú has venido a 
poner tu corazón”
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Reflexión sincera  de otro 
de los grandes deportistas 
premiados, Oscar Quesa-

da, natural de Orcera, un futbolista 
con elegancia, buen compañero y 
con un valor deportivo y humano 
sensacional, que le ha llevado a ser 
un emblema en el Atlético Mancha 
Real y para todo nuestro fútbol 
provincial. Ha jugado al fútbol en 
diferentes equipos, en el Real Jaén  
sentó cátedra y corazón, ahora en 
el Atlético Mancha Real está siendo 
ejemplo. Óscar estuvo rodeado 
en la ceremonia de los Premios 
de familiares, de compañeros y de 
una amplia embajada municipal en 
cabezada por la alcaldesa de Man-
cha Real, María del Mar Dávila 
Jiménez.

44 años no son nada... a un 
nivelazo. ¿Hasta cuándo le que-
da gasolina a Óscar Quesada? 
“Intento disfrutar cada día como si fuera 
el último, llevo tiempo así para que cuando 
llegue el momento esté preparado y haberlo 
disfrutado lo máximo posible, haciendo lo 

que se puede, tengo mucha suerte porque 
me ayuda mucho todo el mundo” “Os doy 
las gracias a todo el equipo de Palabra de 
Futbol por este premio, el cual quiero com-
partir con todos los integrantes del Atlético 
Mancha Real que son los que al fin y al 
cabo se le merecen igual que yo”.

¿Qué supone para ti seguir en 
la pomada y recibir este premio?  
“Es un honor y privilegio para mí, por la 
trayectoria que tiene e importancia a nivel 

provincial y nacional, además la calidad 
de los premiados es increíble, algunos estoy 
acostumbrado a verlos normalmente en la 
televisión o escucharlos por la radio y reci-
bir este premio junto a grandes deportistas  
me hace estar muy agradecido e ilusionado, 
no me lo esperaba, la gala ha sido muy 
bonita”.

A. Oliver le recordó una anéc-
dota a Óscar, en la pasada Copa 
del Rey uno de los jugadores del 

Ócar Quesada 
“El premio es para mi pero lo ofrezco a  
mi equipo porque lo merece como yo”
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al que le plantamos cara siendo un grande 
en esa competición, estoy muy orgulloso”. 

Hablamos con Óscar Que-
sada después de la gala, y sus 
sensaciones como premiado… 
¿Qué significa para ti el fútbol? 
“El futbol es lo que me apasiona, es lo 
que siempre he deseado hacer desde que 

tengo uso de razón, desde pequeño he sido 
feliz jugando a este deporte y he tenido la 
suerte de hacerlo durante muchísimos años 
y a pesar de la edad que tengo y que soy 
consciente que no es normal seguir… me 
lo tomo como una suerte porque sé que el 
final está cerca y mi propósito es disfrutar 
cada momento de los que me quedan, cada 

María Gutiérrez

“Poder seguir jugando al fútbol 
me lo tomo como una suerte 

porque sé que el final está 
cerca, mi propósito es disfrutar 

cada momento de los que me 
quedan, cada partido y cada 

entrenamiento con  
mis compañeros”

Athletic se abrazó a él y le dijo: 
“Gente como tú, que trabaja así 
para este deporte sois los verda-
deros héroes, yo te admiro a ti”, 
esa es la definición de nuestro 
premiado. ¿Cómo fue aquello? 
“Raúl García me pidió la camiseta en 
el descanso y después me escribió para de-
cirme que era un honor tener mi camiseta, 
y que le hacía mucha ilusión, y la verdad 
que muy agradecido, es de las mejores cosas 
que me han pasado con un compañero en 
el mundo del fútbol y que demuestran que 
en el campo cada uno defiende a muerte lo 
suyo pero que fuera de él se puede ser una 
gran persona”.

“Vivir el año pasado la Copa del Rey 
con el Atlético Mancha Real fue para los 
jugadores, el club, el pueblo y la provincia 
algo histórico. Pasamos ante el Granada la 
primera fase, siendo una primera división, 
y el partido contra el Athletic, un equipo 
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partido y cada entrenamiento con mis 
compañeros”.

Como ves la temporada actual 
del Real Jaén C.F., equipo al que 
también quieres muchísimo. 

“En el Real Jaén se nota que han hecho 
las cosas bien desde un principio y bueno 
creo que ya desde que se tomó la decisión 
de quien iba a ser el entrenador… Manuel 
Chumilla, un hombre que ha vestido tan-
tas veces la camiseta del Real Jaén y que es 
un ídolo para toda la afición, se sabía que 
tendrían buena base. Además han traído 
jugadores muy buenos de la categoría y 
categorías superiores. El año del centenario 
es muy bonito, me alegro de todas las cosas 
buenas que le vayan pasando y ojala que 
sigan en la línea que llevan para que este 
año tan especial del centenario se cumpla lo 
que queremos todos los que sentimos a este 
club, y ello se combine con el ascenso tan 
deseado”.

Ócar Quesada 
“El premio es para mi pero lo ofrezco a  
mi equipo porque lo merece como yo”
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El Tenis de Mesa ha tenido 
en la edición 2022 de los 
Premios Nacionales 

Palabra de Fútbol, una notoriedad 
que reclamaba por el enorme auge 
de este deporte en la provincia de 

Roxana Istrate 
“El RCTM Linares ha hecho historia y queremos 
seguir haciéndola, aspiramos a más”

Palabra de Fútbol

Jaén. El Real Club de Tenis de 
Mesa de Linares, que patrocina 
Tecnigen, logró el pasado año un 
triunfo inédito en Andalucía al pro-
clamarse campeón de la SuperLiga 
de Tenis de Mesa, Liga Iberdrola, 

y con ello el derecho a seguir repre-
sentando a Linares por Europa en 
calidad de equipo campeón.

Uno de los valores más sólidos del 
equipo linarense es el una jugadora 
rumana que llegó al equipo en 2018, 
Roxana Istrate. Desde entonces 
Istrate ha conseguido dos metas 
muy importantes. En lo deportivo 
sumar y ser referente de este club 
y en lo personal haberse adaptado 
perfectamente a la ciudad y ser una 
linarense más. La deportista rumana 
goza la popularidad normal dados 
sus éxitos y los del equipo pero, de 
la misma forma, sus capacidad de 
relación ha hecho que también en 
el plano personal sea una persona 
querida y admirada.

Roxana acudió al Teatro Infanta 
Leonor de Jaén acompañada por 
una representación  del club, entu-
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“Estoy contenta por el Premio y 
contenta por estar en un club que 
ha logrado, paso a paso, alcanzar 
niveles muy altos, únicos. Somos 

en primer club de Andalucía en 
ganar una Liga Nacional”

siasta y nutrida, que ovacionó espe-
cialmente a su compañera porque, 
de alguna forma, el premio también 
les alcanzaba. Ya sobre el escenario 
Roxana Istrate puso de manifiesto 
la importancia de lo de que su club 
está haciendo y la progresión experi-
mentada en los últimos años: “Estoy 
contenta por el Premio y contenta 
por estar en un club que ha logrado, 
paso a paso, alcanzar niveles muy 
altos, únicos. Somos en primer club 
de Andalucía en ganar una Liga Na-
cional y eso es fruto del trabajo y del 
esfuerzo de todo el equipo. Vamos a 

seguir peleando por alcanzar nuevas 
metas”. Roxana, que confesó estar 
entre emocionada y nerviosa, puso 
también de manifiesto la capacidad 
de seguir compitiendo y de trazarse 
nuevas metas y nuevos retos: “Llevo 
más de 20 años practicando Tenis 
de Mesa y lo he ganado todo. Ahora 
lo que quiero y estoy segura de que 
lo conseguiremos, es una medalla en 
la Europa Ligue que es la competi-
ción en la que estamos y por la que 
llevamos el nombre de Linares por 
toda Europa”.

La internacional rumana puso 

en valor el trabajo coral del equipo 
y dejó claro que las aspiraciones 
nunca descansan. La convicción con 
la que Roxana Istrate se empleó en 
sus palabras sobre el escenario son, 
seguro, la mayor garantía de que los 
sueños y los retos se pueden cum-
plir. Istrate dejó el escenario ofre-
ciendo el Premio y su réplica de la 
Catedral de Jaén, a sus compañeros 
y al público que rubricó su presencia 
en escena con una fortísima ova-
ción.

La historia de esta jugadora está 
llena de éxitos y su club, el RCT 
de Mesa de Linares, tiene más de 
40 años de historia y representa la 
culminación de muchos esfuerzos 
individuales y colectivos. Es una 
realidad y un logro deportivo de pri-
mer nivel. Dos hechos, uno personal 
y otro de equipo, que merecen ser 
destacados.

Roxana Istrate 
“El RCTM Linares ha hecho historia y queremos 
seguir haciéndola, aspiramos a más”
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Las ciudades tienen muchas 
señas de identidad. Unas 
de carácter físico y otras 

que se manifiestan por identifica-
dores cuyo valor real, está en el 
concepto y en el sentimiento que 
provocan. 

El futbol ha dotado a pueblos y 
ciudades de un referente que conju-
ga lo material y lo conceptual. Sím-
bolos ordinarios, escudos, banderas, 
y los que trascienden a lo puramente 
físico y se adentran en los espacios 
de la pasión, la identidad y la 
representación colectiva. 

Quienes están alejados del mundo 
del fútbol o, incluso, son reticentes 
al hecho y a lo que significa, tienden 
a minimizar cuando no a ridiculizar 
todo lo que está relacionado con 
la manifestación pública de este 
fenómeno. Sin embargo hay una 
realidad trasversal que afecta a toda 
la sociedad y que recoge a todas las 
clases sociales. El fútbol tiene algo 
que diluye las diferencias por origen, 
cultura, pensamiento político o 
religión y que permite encuadrar en 
un mismo marco y bajo un mis-
mo reglamento a personas de muy 
distinta raíz. 

Las características de este deporte, 
en el plano emocional, explican lo 
que Jaén está viviendo en torno a su 
club de fútbol. 

El Real Jaén C. F. celebra, en mi-
tad de una situación muy compleja, 

su centenario y Palabra de Fútbol 
ha  querido unirse a las celebracio-
nes poniendo de manifiesto la difícil 
tarea de la comisión creada para im-
pulsar la conmemoración y dotarla 
de elementos que la hagan brillante. 
Las dificultades que entraña realizar 
esta labor en mitad de los tiempos 
por los que atraviesa el club y ante 
la exigencia de una masa social que 
quisiera fastos de gran relevancia, 
la Comisión del Centenario se 
encuentra en el centro de las mira-
das y, a veces, en mitad de críticas, 
que carecen de fundamento si nos 
atenemos a la realidad. 

Lo que está fuera de toda duda y 
lo que justifica el Premio de Pala-

bra de Fútbol es la certeza de que 
en esta Comisión están todas las 
familias del Real Jaén y que este 
Premio se extiende, a través de los 
miembros que la forman, a todo el 
universo del club y de lo que repre-
senta. Con el Premio va nuestra más 
sincera felicitación a los miembros 
de la Comisión del Centenario por 
su labor, por su esfuerzo y por la 
voluntad, el esfuerzo y la dedicación 
para “cuadrar los círculos” de una 
celebración que impulsan ellos pero 
que debiera ser tarea de los aficiona-
dos y de toda la sociedad.

En el escenario del Teatro Infanta 
Leonor estuvieron Juan de Dios 
de la Calzada, Enrique Bonoso, 
José María Cano y Carmen Cobo. 
También pertenecen a esta Comi-
sión, Francisco Lopera, Joaquín 
Quirós y Antonio Moreno. En 
nombre de todos y como portavoz, 
tras recoger el trofeo, habló Car-
men Cobo: “Quiero expresar que 
este reconocimiento es también 
para toda la afición que a lo largo de 
cien años no ha dejado nunca solo 
al Real Jaén. Estamos trabajando 
en un motón de proyectos. Hemos 
logrado algunas cosas y esperamos 

Comisión del Centenario
la vida del Real Jaén y la historia de una afición

Palabra de Fútbol
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Comisión del Centenario
la vida del Real Jaén y la historia de una afición

Carmen Cobo: “Este premio es 
para La Comisión del Centenario 
pero tenemos que reconocer que 

pertenece a la afición del Real 
Jaén que a lo largo de estos cien 

años, nunca ha dejado solo al club, 
ni en los peores momentos. El 

Premio  es para toda la afición”

conseguir lo que el Real Jaén se me-
rece. Aprovecho para pedir al Alcal-
de, Julio Millán y al resto de grupos 
municipales aquí presentes, que se le 
conceda al club la Medalla de Oro 
de la ciudad y el nombramiento de 
Hijo Predilecto”. La petición de 
Carmen Cobo tuvo eco y hace un 
par de semanas el Ayuntamiento de 
Jaén anunciaba el inicio del expe-

diente que debe concluir 
con estos reconocimientos 
para el Real Jaén con 
motivo de su centenario. 

La Comisión del 
Centenario aspira a que 
esta temporada termine 
con el deseado ascenso del 

equipo a una categoría más acorde 
con la historia de la entidad. Sin 
duda esta Comisión y sus miembros 
merecen el aplauso general por algo 
que ya han logrado y que nace de 
sus miembros. Hablamos del tra-
bajo callado y tenaz, especialmente 
impulsado y realizado por Juan de 
Dios de la Calzada que representa 
al Ayuntamiento en la Comisión, 
para que la Casa Real haya respal-
dado el uso del título “Real” por 
parte del club, ya que hasta el mo-
mento no había constancia de nin-
gún documento que lo acreditara. 
Sin duda, solo por este servicio, la 
Comisión del Centenario, ya merece 
sobradamente este premio.
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anuncio 
big mac
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I Trofeo Arregui 
Juan Reina y Blas Machado

Ángel María Arregui es uno 
de los jugadores que más 
huella han dejado en el 

fútbol jienense. Vasco de nacimiento 
pero vinculado con enorme fideli-
dad a la ciudad de Jaén es un juga-
dor emblema para el fútbol jienense. 
Diez temporadas en el Real Jaén 
y una personalidad singular en el 
campo y fuera de él le han converti-
do en el lazo que une generaciones 
futbolísticas. Los más antiguos y las 
generaciones más jóvenes conocen 
la figura y la obra del jugador de 
Mondragón.

Esta unanimidad de criterio entre 
los aficionados y seguidores del 
Real Jaén, ha llevado a Palabra de 
Fútbol a crear, dentro de su Pre-
mios Nacionales, un trofeo especial 
que sirve para valorar y distinguir a 
jugadores de fútbol que en su carre-

ra deportiva y en su personalidad, 
recuerdan y emulan al delantero del 
conjunto blanco. 

La primera distinción, la del año 
2022, se ha otorgado a otros dos 
referente del fútbol en Jaén: Juan 
Reina y Blas Machado. Ambos, 

por sus trayectorias deportivas, por 
su personalidad y su valor humano, 
son un reflejo de lo que Arregui 
representa y proyecta.

Juan Reina ha jugado más de 
200 partidos con el Real Jaén. Ha 
sido capitán del equipo en momen-
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Juan Reina y Blas Machado son 
nombres que pertenecen a la 
historia del Real Jaén por sus 

valores deportivos y por su  
enorme dimensión humana

tos claves de la historia blanca y ha 
representado al fútbol jienense en la 
Primera División del fútbol nacio-
nal. Reina jugó en Primera Divi-
sión con el Real Mallorca, siendo 
uno de los jugadores más destaca-
dos de aquel equipo en los primeros 
años de la década de los 70. Reina 
terminó su carrera en el Real Jaén 
de la forma que todo jugador desea, 
logrando un ascenso. En el plano 
personal Juan Reina encarna los va-
lores más preciados en el mundo del 
balón: capacidad de sacrificio, senti-
do del juego y voluntad sin límites. 
Reina cada vez que habla del Real 
Jaén muestra un sentimiento que 
resulta complicado separarlo de las 
lágrimas. Mitad gratitud, mitad dolor 
por los momentos que atraviesa el 
club: “Este premio significa para mí 
muchísimo. Son muchos años y mu-

chos recuerdos los que siento que 
me vienen en este momento. El Real 
Jaén forma parte de mi vida. Estoy 
contento y agradecido”.

Blas Machado es uno de los ca-
pitanes que van a pasar a la historia 
del Real Jaén con una marca muy 
especial. Centrocampista de enorme 
recorrido, con una personalidad 
desbordante y con un sentido de 
club que le ha servido para ganarse 
la admiración, el cariño y el respeto 
de la afición del Real Jaén, de sus 
compañeros y de sus rivales. Macha-
do tuvo nivel para jugar en Primera 
División y la excelente campaña 
del conjunto que dirigía Manolo 
Ruiz Sosa en la temporada 76/77, 
le puso en el foco y equipos de la 
máxima categoría se interesaron en 
él. Solo las cuestiones económicas 
entre clubes y atadura legal que los 
jugadores tenían con sus equipos, 
impidió que Blas Machado jugara 
en una categoría para la que estaba 
sobradamente dotado. 
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Blas Machado y Juan Reina gozan del 
respeto general y del cariño de todos.  

Son los primeros jugadores que reciben  
el Premio Nacional Palabra de Fútbol,  

con el nombre del mítico  
Ángel María Arregui.

Diez años en el Real Jaén, sin 
contar los escalafones inferiores, 
más de 300 partidos, una capitanía 
legendaria y una proyección huma-
na que le mantiene a día de hoy en 
la memoria y en el corazón de una 
afición que reconoce en él a uno de 
los capitanes que mejor representan 
el alma del Real Jaén. 

A la hora de recoger su premio 
junto a Juan Reina, Blas Machado 
expresó sensaciones de emoción 
y de recuerdos muy vivos: “Es un 
orgullo recoger este premio y lo que 
siento ahora es agradecimiento y 
el recuerdo de lo vivido en el viejo 
estadio de La Victoria. Por suerte he 
podido ver partidos también en el 

nuevo. Son muchos años y muchas 
emociones”

Blas Machado y Juan Reina go-
zan del respeto general y del cariño 
de todos. Son los primeros jugado-
res de fútbol que reciben el Premio 
Nacional Palabra de Fútbol, con 
el nombre del mítico Ángel María 
Arregui.

I Trofeo Arregui 
Juan Reina y Blas Machado
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“Canales” es el nombre de 
montaña de un joven atleta de Beas 
de Segura que ha puesto las sierras 
de Jaén en el mapa de un deporte 
que conjuga la actividad física, el 
amor por la naturaleza y el cuidado 
del medio ambiente. José Ángel 
Jiménez, así se llama, tiene una lar-
guísima trayectoria de retos, triunfos 
y puestos destacados en multitud 
de carreras por montaña en sus 
diferentes modalidades. Los Ultra 
Trails son su especialidad. Conoce el 
Parque natural de Cazorla, Segura y 
Las Villas como el salón de su casa 
y es el mejor prescriptor de estos 
parajes cuando viaja por el mundo.

Palabra de Fútbol que ya realizó 
un amplio reportaje sobre este atleta 
en su edición Digital/Papel, le ha 
vuelto a reconocer con uno de los 
galardones en la IV Edición de los 
Premios Nacionales “Palabra de 
Fútbol”. Canales representa la figura 
del corredor que, en el santuario 
de la Sierra de Segura, se ha ido 
construyendo como atleta. Una vida 
dedicada plenamente al entrenamien-
to y las carreras que le ha llevado 
a convertirse en  una de las figuras 
más importantes de este deporte en 

José Á. Jiménez 

“CANALES”, 
atleta y embajador de las Montañas de Jaén 

Palabra de Fútbol

España y en el Mundo. En noviem-
bre del pasado año, en Tailandia y 
formando parte de la Selección de 
España, logró la medalla de bronce 
y el cuarto puesto en la clasificación 
individual del Campeonato del Mun-
do celebrado en aquel país.

Canales venía también de ver 
como su Federación resolvía un 

complejo tema legal y le otorgaba 
de forma legítima el Campeona-
to de España. De esta forma se 
resolvía un entramado  de recursos 
que nació, curiosamente, de un acto 
cargado de connotaciones muy de-
portivas. Canales, en la prueba que 
definía al Campeón de España de 
la modalidad decidió entrar abraza-
do a uno de sus rivales en un acto 
que él mismo ha calificado que “me 
salió del corazón”. Sin embargo las 
cosas que complicaron y finalmen-
te y tras amargos recursos el título 
es suyo. Al recoger el Premio, José 
Ángel Jiménez insistía en que lo vol-
vería a hacer: “Pese a todo y aunque 
haya visto después lo que ha pasado, 
si se volviera a producir la situación 
lo volvería a hacer. Me salió del 
corazón y creo que era lo que tenía 
que hacer. Luego pasó lo que pasó 
pero yo sigo pensando lo mismo, lo 
volvería a hacer porque se trata de 
unos valores que me han inculcado 
en mi familia y no depende de lo 
que otro persona pueda hacer o no. 
Yo soy así”. 
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“Si la Sierra de Cazorla, Segura 
y Las Villas estuviera en otro 
lugar de España o de Europa, 

seguramente se valoraría mucho 
más. El que visita e este Parque se 

va impresionado y vuelve otra vez”

José Á. Jiménez 

“CANALES”, 
atleta y embajador de las Montañas de Jaén 

Sin duda la altura humana del 
atleta beatense es uno de los argu-
mentos que tuvo el jurado de los 
Premios para concederle la distin-
ción.

Con un sentido de la disciplina 
fuera de rango y con las limitacio-
nes que supone carecer de ayudas 
concretas, Canales es un paradigma 
ideal para quienes quieran adentrar-
se en la naturaleza con el deporte 
como herramienta. Hoy es corredor 
que tiene las puertas abiertas en 
las carreras más importantes de su 
especialidad. El Alcalde Beas de 
Segura, José Alberto Rodríguez, 
destaca el valor y la importancia 
que para Beas y para la Comarca de 
Segura: “Es un orgullo ver cómo 
un deportista nacido en Beas ha lo-
grado estar en la élite de las carreras 
por montaña y desde aquí debemos 
ayudar en la medida que podamos 
porque es un referente para la gente 
joven y un reclamo para quienes 
buscan deporte en la naturaleza y en 
eso Beas y toda la Sierra de Segura 
somos una potencia”.

José Ángel Jiménez valoró, 
ya con el premio en la mano, la 
importancia de la zona de nuestra 
provincia en la que se ha formado 
como atleta y en la que se prepara 
para sus continuos retos. “Si la Sie-
rra de Cazorla, Segura y Las Villas 
estuviera en otro lugar de España o 
de Europa, seguramente se valoraría 
mucho más. No tengo que promo-
cionar nada porque el que viene y 

conoce esta zona de nuestra pro-
vincia se queda sorprendido y tiene 
que volver. Somos afortunados y 
debemos valorar más esta riqueza 
que tenemos”.

Canales abandonó el escenario en 
mitad de una cerrada ovación que 
llegaba de un teatro totalmente ren-
dido a la persona y al deportista.
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José Á. Jiménez 

“CANALES”, 
atleta y embajador de las Montañas de Jaén 
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El Tenis de Mesa es un 
deporte que, en la capital 
de la provincia de Jaén, 

lleva mucho tiempo dando pasos y 
alcanzando metas. Hay disciplinas 
deportivas que no son tan mediáti-
cas ni gozan del respaldo de masas. 
Sin embargo tienen base y, cómo es 
el caso de Hujase Jaén, alcanzan 
la altura necesaria para emerger y 
llamar la atención de todos. Palabra 
de Fútbol ha sido sensible a esa 
doble realidad y en la IV Edición 
de sus Premios Nacionales 2022 ha 
otorgado una distinción que viene a 
reconocer una trayectoria y tam-
bién éxitos puntuales de este club, 
Hujase Jaén. Son pasado fértil por 
el esfuerzo inicial (nace en 2016) y 
son un presente armado de futuro 
porque las raíces han dado frutos. 
El club tiene, además de una amplia 
base deportiva que abarca todas las 
categorías desde la base hasta la élite, 
una dimensión social por implicación 
y por el impulso de acciones que van 
más allá de lo puramente deportivo.

El presidente de Hujase Jaén, 
Alfonso Alejo, subió al escenario 
acompañado de tres representantes 
de las diferentes categorías del club, 
Alejandra Alejo, Marcos Balsera 
y Carmen Gutiérrez. Fue Marcos 
Balsera el que recogió el trofeo y el 

Hujase Jaén, 
igualdad, inclusión y mujer en el deporte: 
Éxito

que con su naturalidad y su espon-
taneidad arrancó, sin pronunciar 
palabra, los aplausos más calurosos 
y con mayor carga de cariño del pú-
blico asistente. Momentos emotivos 
que justifican los esfuerzos a los que 
obliga la organización de un evento 
de estas características.

Alfonso Alejo tomó la palabra 
tras posar con sus acompañantes en 
el escenario y con la Gerente del 
Patronato Municipal de Deportes, 
Ana Belén Jurado, que les entregó 
el trofeo. Alejo quiso destacar la im-
portancia que para el club tiene esta 
distinción: “Se trata de un respaldo 
para nosotros y para la labor que 

llevamos desarrollando todos estos 
años. Es un honor que se nos premie 
junto a personajes tan distinguidos 
del deporte en un acto de tanta im-
portancia para Jaén como este”. Con 
respecto a los pilares fundamentales 
del club, su presidente señaló tres 
pilares básicos en los que se apoya: 
“Igualdad, inclusión y apuesta por la 
presencia de la mujer en el deporte. 
Estos son nuestros argumentos de 
trabajo. Estamos muy orgullosos de 
estar en la máxima categoría nacio-
nal y de llevar el nombre de Jaén 
por toda España y Europa con 
Jaén Paraíso Interior. Lo estamos 
intentando y es lo que deseamos 
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 Alfonso Alejo: “Igualdad, inclusión y apuesta  
por la presencia de la mujer en el deporte. 

 Estos son nuestros argumentos de trabajo.  
Los éxitos deportivos son importantes pero  

estos tres pilares nos definen perfectamente.

porque Jaén se merece, como lo va 
a ocurrir en marzo, que lo mejor del 
tenis de Mesa nacional pase por aquí. 
Sin embargo para nosotros, siendo 
esto muy importante, lo que más 
nos preocupa y en lo trabajamos sin 
descanso es que estos niños y niñas 
que nos acompañan en el escenario y 
el resto de integrantes de esas edades 
puedan seguir haciendo deporte y 
creciendo con su esfuerzo y con el 
nuestro.” Sin duda una simbiosis 
perfecta la que describió Alfonso 

Alejo ya que junto a los éxitos de 
la élite están los esfuerzos más que 
justificados por sostener e impulsar 
a la base, desde los tres espacios 
fundamentales sobre los que se alza 
la estructura general de Hujase Jaén: 
igualdad, inclusión y mujer en el 
deporte. El Premio de Palabra de 
Fútbol viene remarcar la importancia 
del trabajo realizado y la eficacia a la 
hora de plasmar en hechos los que se 
expresa en el plano teórico. Trabajo 
bien hecho.
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Los grandes clubes de fút-
bol son escenarios rutilan-
tes, espacios donde la luz 

de los focos alumbra a figuras del 
fútbol, a magnates de los negocios  
del fútbol, a políticos y empresarios 
que en los palcos instalan su carpa 
fenicia. Eso es lo que se suele ver 
y lo que trasladamos los medios de 
comunicación. 

Sin embargo un club de fútbol es 
una estructura que necesita personas 
que cumplan con el rito diario de 
las pequeñas cosas, esas sin las que 
el mastodóntico engranaje de una 
SAD no podría sonar como suena 
ni estar afinado para que en cada 
partido, todo esté resuelto y no haya 
nada que distraiga a los grandes pro-
tagonistas de ese objetivo máximo 
sobre el que se asientan la vida y el 
futuro de una empresa futbolística: 
la victoria.

Una de esas personas que desde 
diferentes lugares ha contribuido a 
ello en el FC Barcelona se llama 
Antonio Iniesta Azorit.  Durante 
cuarenta años ha trabajado práctica-
mente en todos o en casi todos los 
estamentos del club en los que era 
necesaria  capacidad de atención, 
eficacia y multiplicación de recursos. 
Eran destinos, en muchos como la  
sala de prensa, los banquillos, cerca 
del delegado de campo, atención a la 
expedición visitante, apoyos, relevos 
y asistencias, como un jugador pero 
en las “tripas” del estadio donde 
casi nada se ve. Después de tanto 
tiempo y tras la jubilación Palabra 
de Fútbol ha rastreado la trayecto-
ria de Antonio Iniesta y ha encon-
trado valores que llevaron al jurado 
a concederle este premio. Con el 
reconocimiento que se le hizo a 
Antonio se estaba reconociendo 
también a miles de empleados de 
clubes emblemáticos que realizan la-
bores fundamentales y que, rara vez, 
tienen la prima de un foco dirigido 

Antonio Iniesta 
Una vida de servicio al FC Barcelona

a ellos o de una mención especial en 
la que ellos sean los protagonistas. 
Este premio va dirigido también a 
todos ellos porque como Iniesta, 
cumplen o han cumplido tareas des-
conocidas y vitales. Antonio Iniesta 
está vinculado a la provincia de Jaén 
por el nacimiento de su madre. Su 
madre nació en Úbeda y él vino a 
Jaén a recoger la distinción, acompa-
ñado de su esposa, y a reencontrarse 
con viejos y entrañables amigos.

Sobre el escenario y tras haber 
recibido el premio de manos de 
Francisco Lechuga Concejal de 

Contratación, Control, Servicios 
Públicos y Contratación, Antonio 
Iniesta se mostró agradecido y muy 
emocionado: “Agradezco a Palabra 
de Fútbol al Alcalde de Jaén, Julio 
Millán y a todo su equipo la distin-
ción que me hacen al concederme 
este premio. Para mí ha sido una 
suerte estar cuarenta años pertene-
ciendo al FC Barcelona. Este club, 
desde la época de José Luis Núñez 
en la que me incorporé, ha sido mi 
casa y así me he sentido. El club me 
lo dio todo y me siento muy agrade-
cido por ello”. 
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“He tenido la suerte de estar 
y tratar a jugadores de talla 

mundial. Si tuviera que destacar 
a uno diría Messi pero es que he 
conocido a Maradona, Romario, 

Schuster…he sido  
muy afortunado”

Iniesta es un hombre que ha visto 
desfilar a presidentes, directivos y 
cientos de futbolistas, en muchos 
casos, estrellas indiscutibles del fút-
bol mundial. Se le pidió que señalara 
por su perfil humano y por su valor 
futbolístico a uno de ellos y, lógica-
mente, fue imposible: “Señalar a uno 
es muy complicado porque he visto 
a muchos. Diría que Messi, pero es 
que he conocido a Maradona, a Ro-
mario o a Bernd Schuster. Es muy 
difícil para mí decantarme claramen-
te por uno solo. Afortunadamente he 
conocido a muchísimos”

Sin duda una vida rodeada de 
estrellas, en un mundo tan especial 
como el fútbol y en un club tan 
grande como el FC Barcelona. 
Hubiera hecho falta toda una noche 
apasionante para escuchar los relatos, 
los que fuera posible escuchar, con la 
narración de Antonio Iniesta.
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José María García León 
Fidelidad eterna al fútbol

El deporte tiene muchos 
niveles de participación 
y hay personas que, a lo 

largo de su vida, pasan por todos o 
por casi todos. Son figuras impres-
cindibles para que el deporte, no 
importa la disciplina de la que hable-
mos, pueda funcionar y desarrollarse 
con normalidad. En la mayoría de 
las ocasiones se trata de aficionados 
que movidos por su amor al deporte 
y por su sentido de la colaboración 
y  apoyo, multiplican esfuerzos y se 
ofrecen para hacer posible la activi-
dad de un club, de una selección o 

de un centro municipal de deporte. 
Hay muchos ejemplos repartidos 
por el mundo y en la provincia de 
Jaén nos encontramos con una de 
esas personas, uno de esos “quijo-
tes” que desde hace muchos años 
viene estando cerca de quienes los 
necesiten en el ámbito deportivo.

Hablamos de José María Gar-
cía León que ha sido distinguido 
por Palabra de Fútbol en la IV 
Edición de sus Premios, atendien-
do a ese esfuerzo sostenido en el 
tiempo y a la variada, amplísima y 
generosa actividad desplegada en 

estos años. Todo ello basado en una 
vertiente humana que le ha repor-
tado la admiración y el cariño de 
entrenadores, deportistas en general 
y de todo el mundo del fútbol en 
la provincia de Jaén. García León 
lleva más de 41 años vinculado al 
deporte, al fútbol de forma más 
directa. Primero fue en Huelma 
donde forma parte de la historia del 
fútbol local en el que desempeñó 
todos los papeles que puede desa-
rrollar una persona dentro de un 
club de fútbol. Desde hace 31 años 
es el responsable de la logística 
de las Selecciones Provinciales 
(FJF) y ese papel ha generado 
tantas variantes que no hay una sola 
función, incluso técnica en algunos 
momentos, que no le afecte.

Se trata de un vocacional del 
deporte y de un hombre que ha 
elegido el servicio a los jóvenes y 
la sociedad a través del fútbol. Sin 
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José María García León forma 
parte de los imprescindibles del 
Fútbol en la provincia de Jaén. 
41 años de servicio en todos los 
puestos y con ilusión por seguir.

duda la FJF tiene mucha suerte 
contando con personas como 
José María. El Delegado en Jaén 
de la RFAF, Javier Mañas, así lo 
manifestó al tener conocimiento 
del Premio: “Nos alegra mucho 
que José María reciba este premio. 
Sabemos la importancia y el valor 
que tiene su trabajo y creemos 
que se lo merece. Se ha ganado el 
cariño de todos”. A José María 
García León le entregó el premio 
el Alcalde de Jaén, Julio Millán, 

y tras recibir la reproducción de la 
Catedral de Jaén, sobre una madera 
de olivo, quiso explicarnos algunas 
de sus funciones en la FJF: “Es 
complicado porque estoy viajando 
con 19 selecciones provinciales de 
fútbol, fútbol sala y fútbol playa en 
todas las categorías, desde benjamín 
hasta senior. En algunas ocasiones 
hago de Delegado, otras de utile-
ro, en otras de Jefe de expedición. 
Cuando mi mujer era la Delegada 
Provincial del Fútbol Femenino, fui 

también entrenador”. Es el relato 
de un hombre entregado en tiempo 
y alma al mundo del fútbol.

Además del Premio que el entre-
gó Palabra de Fútbol, José María 
García León, recibió otro trofeo 
que está destinado a las personas 
como él que ponen esfuerzo y no 
reciben quizás toda la visibilidad 
que su trabajo merece. Era una 
contribución, para personas de 
este perfil, que el excolegiado Rafa 
Guerrero quiso hacer a los Pre-
mios Palabra de Fútbol y que en 
su nombre entregamos. Sin duda 
unos premios ganados a pulso y a 
corazón. El premio, curiosamente, 
era una reproducción de la Cate-
dral de León. José María salió del 
escenario llevando en sus manos 
dos catedrales y el corazón envuelto 
en el cariño de todos. Lo merece.
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y una provincia necesitada de gestas 
y ejemplos que eleven la autoestima.

El Balonmano Jaén fue la base 
imprescindible para que se diera más 
tarde el Balonmano ADA Jaén. 
Los jóvenes jienenses que eligieron 
el balonmano como deporte y que 
se impusieron retos de altísimo 
nivel son los que abrieron la puer-

ta de los sueños. Muchos partidos 
provinciales, muchas jornadas de 
entrenamiento al aire libre y miles y 
miles de esfuerzos tuvieron como 
recompensa un equipo que logró 
ascender a la Primera División del 
Balonmano Nacional. 

El ascenso supuso un reto no 
solo en lo deportivo, también y 

El balonmano tiene profun-
das raíces en el deporte 
de la provincia de Jaén. 

Hay una sucesión de relevos que 
se pierden en el tiempo y que nos 
ofrecen la imagen del Ave Fénix. 
Cuando parece que se va a apagar la 
llama, algo ocurre para que el fuego 
vuelva a prender y vuelvan a surgir 
esfuerzos, voluntades y sabia nueva, 
que mantienen esa cadena de pasión 
y gusto por una disciplina que forma 
parte por derecho de la historia más 
brillante del deporte jienense.

En la IV Edición de los Pre-
mios Nacionales Palabra de Fút-
bol hubo un premio muy especial, 
que ya empieza a ser un clásico y 
que reconoce a las leyendas que han 
contribuido, en algún momento, a 
dar brillantez e ilusión a una ciudad 

Balonmano Jaén 
y Ada Jaén 
Historia del deporte

 Justo Gámez: “Nosotros, cuando 
alcanzamos la Primera División 
solo nos planteamos disfrutar 

de lo conseguido y que la ciudad 
pudiera disfrutar  de un gran 

balonmano. En ningún momento 
pensamos en ascender, solo 

queríamos pasarlo bien”
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especialmente en lo económico. 
Los integrantes de aquel equipo que 
logró el ascenso, se convirtieron 
de forma solidaria en una máquina 
de conseguir apoyos y financiación 
para poder disfrutar de lo que se 
habían ganado en la pista. Llamaron 
a todas las puertas y expusieron a las 
empresas lo importante que era para 
ellos una ayuda. Finalmente logra-
ron superar la barrera económica y 
aquellos jugadores de balonmano, 
reconvertidos en vendedores de 

sueños, pudieron jugar en Primera 
División. 

Tras lograr el milagro de competir 
en la segunda categoría del balon-
mano nacional, había que resolver el 
problema de hacerlo con cimientos 
para mantener la categoría y ahí 
empezó otra historia.

Justo Gámez, el entrenador del 
equipo, tenía lazos con jugadores de 
balonmano madrileños, compañeros 
suyos en INEF  que, poco a poco, 
fueron sumándose al proyecto. 

La historia es de sobra conocida 
y, tras consolidar la categoría, el 
equipo logró ascender y estar tres 
temporadas en División de Honor. 
El casi decimonónico pabellón de 
La Salobreja se convirtió en un 
espacio  inexpugnable y las victorias 
frente al equipo de Jaén solo estaban 
al alcance de los grandes del ba-
lonmano y no de todos. Carlos de 
Blas, Paco Sánchez, Juan Carlos 
Román, Ciuri, Rafa López Léon, 
Luis Pradera, Gete, Manolo, los 
hermanos Carmona y una lista 
enorme de jugadores excepcionales 
hicieron de aquel equipo eso que el 
tópico califica como “revelación”.

Esta historia ha hecho que Pala-
bra de Fútbol haya querido, en la 
IV edición de sus Premios Nacio-
nales, reconocer a los jugadores jie-
nenses y a los que viniendo de fuera, 
se sumaron a la ilusión reinante para 
llevar al balonmano local a la élite.
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El Teatro Infanta Leonor y los 
ochocientos espectadores que se 
dieron cita allí, fueron testigos de la 
gran ovación que recibieron los pro-
tagonistas de aquella época dorada 
del balonmano en Jaén. 

El trofeo lo recogía Ramón 
Francés “Mochi” y Justo Gá-
mez, entrenador, tomó la palabra 
para expresar el agradecimiento y 
rememorar la ilusión y el compro-
miso de quienes hicieron posible un 
tiempo cargado de éxitos y jornadas 
de emoción irrepetibles: “Noso-
tros, cuando alcanzamos la Prime-
ra División solo nos planteamos 
disfrutar de lo conseguido y que la 
ciudad pudiera disfrutar también 
de un balonmano de ese nivel. En 
ningún momento pensamos en as-
cender, solo queríamos pasarlo bien 
y mantenernos. Luego, con la base 
local y con la ayuda de compañeros 
que vinieron de Madrid a echarnos 
una mano, pasó lo que pasó. Lo 
más importante en el deporte es la 
ilusión y pasarlo bien con lo que ha-

Balonmano Jaén 
y Ada Jaén 
Historia del deporte

El Teatro Infanta Leonor y los 
ochocientos espectadores que se 
dieron cita allí, fueron testigos de 
la gran ovación que recibieron los 

protagonistas de aquella época 
dorada del balonmano en Jaén. 
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ces. Una vez que dimos el salto fue 
fundamental la ayuda de Honorato 
Morente. Nuestro presidente fue 
pieza fundamental y sin la que no se 
puede entender lo que fuimos y las 
cosas que hicimos”. En el escenario 
con Justo Gámez y Mochi estu-
vieron Marcos Gutiérrez, Manolo 
Carrascosa (Pechos), Manuel 
Sánchez, Ramírez, Ramón Gar-
cía, José Barrios, Pedro Moral, 
José Ignacio Fernández, Luis 
Pradera y Carlos De Blas. No 
estuvo en el escenario, pero forma 
parte también de esta brillante gene-
ración, Manolo Ortega.

Emoción, recuerdos, muchas 
vivencias desempolvadas y reco-
nocimiento general de la sociedad 
jienense a una época llena de gloria 
deportiva y a sus protagonistas. 
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Tomás Roncero 
el blanco profundo

Manuel Escudero Fernández

El mundo del deporte en la 
capital jiennense vivió un 
evento especial el pasado 

veinte de enero con la presencia del 
célebre periodista Tomás Gómez-
Díaz Roncero, quien compartió un 
coloquio de sinceras palabras en el 
ambiente tan personal que sólo es 
capaz de crear un gran comunica-
dor como Antonio Oliver. Frente 
a frente, rodeados de un público 
expectante por conocer más acerca 
de la persona que hay detrás de la 
mediática figura llamada Roncero, 
ambos protagonistas iniciaron un 
diálogo a corazón abierto. El edifi-
cio de “1, 2, 3, Emprende”, en el 
marco de las jornadas organizadas 
por Palabra de Fútbol, fue testigo de 
palabras extraídas directamente de 
las entrañas de toda una vida dedica-
da al periodismo deportivo. 

Tomás Roncero demostró durante 
algo más de una hora de charla que 
un profesional hecho así mismo se 
puede permitir la ostentación de 
llevar a flor de piel la pasión por un 
color y unos valores. Sí, el intenso 
madridismo del que hace gala en 
televisión se entrelaza fuertemente 
en cada historia de su vida. Desde 

Tomás Roncero demostró durante 
algo más de una hora de charla  

que un profesional hecho así 
mismo se puede permitir  

la ostentación de llevar a flor  
de piel la pasión por un color  

y unos valores. 
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su vocación por el mundo perio-
dístico cuando sólo era un niño y 
observaba como los trabajadores de 
la comunicación podían acercarse a 
ídolos como Pirri, hasta momentos 
en los que un sentimiento tan de-
seado como ver la séptima vestida de 
blanco pesa más que el protocolo 
impuesto por un redactor jefe. 

Periodista de larga trayectoria, 
Tomás Roncero es de las pocas 
figuras en nuestro país curtidas 
hasta la saciedad en el bello arte de 
acercar a nuestros hogares la infor-
mación de innumerables eventos en 
el ámbito deportivo. Su vida, como 
cuenta durante la conversación, 
está plagada de momentos y lugares 
donde han nacido crónicas y se 
han cubierto noticias que alimen-
tan la historia inmortal de nuestro 
deporte. Olimpiadas y campeonatos 
se acumulan en un currículum cada 
vez más extenso.

No hay duda de que Tomás 
desprende sinceridad. La misma allá 
en la distancia de la popular pantalla 
que en la cercanía de una silla colo-
cada a escasos metros del receptor. 

Tomás Roncero 
el blanco profundo

Es titular del sano fanatismo que un 
día José Antonio Luque le propu-
so extrapolar de las conversaciones 
de mesa y mantel a las emisoras de 
radio, en las que defender la historia 
merengue es un credo cada día más 
arraigado ante las injusticias que 
sufre el madridismo. Y es que, como 
declara en su intervención: Es falso 
eso que dicen de que ser del Ma-
drid es fácil. Al revés, todo el que 
no es madridista es antimadridis-
ta. Eso no pasa con el Barcelona.

También deja claro su posición 
frente a la aparición de personalis-
mos dentro de la institución blanca.

Yo tengo idealizado al Real 
Madrid, pero no a una persona. 
Un jugador, por bueno que sea, 
como Cristiano Ronaldo, no es el 
Real Madrid.

Aunque reconoce que la persona 
que más le ha impactado en la histo-
ria del club es un paisano manchego 
que asentó las bases modernas de 
la institución en los tiempos más 
difíciles de la sociedad española. 
Recuerda su imagen grabada en la 
memoria cuando sólo era un niño: 

don Santiago Bernabéu presidien-
do el palco con su sombrero y figura 
solemne. 

Y es esa idealización del madridis-
mo, construida a base del roman-
ticismo más leal, la que le impide 
trabajar algún día para el propio 
club.

Aunque me lo propusieran una 
y otra vez, no sería capaz de ello, 
porque cuando trabajas dentro de 
un organismo empiezas a cono-
cer el interior y aparecerán cosas 
que no te gusten. Yo soy del Real 
Madrid, disfruto cuando gana 
títulos, pero me es indiferente el 
negocio que se realice.

Cuando la conversación vira hacia 
cuestiones más personales en las 
palabras de Antonio, salen a relucir 
instantes en los que Tomás entre-
mezcla su pasión familiar con el 
sentimiento blanco, ante la presencia 
de su encantadora esposa, Lucía. 

El mejor momento vivido fue 
el día de la décima. Aquel gol 
de Ramos provocó en mí lágri-
mas de liberación tras un viaje 
complicado a Portugal en el que, 
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inicialmente, no podía estar al 
lado de mi mujer y mi hijo. Ese 
minuto 93 salvó en gran parte la 
historia europea de épicos fina-
les que siempre le he contado a 
mi hijo Marcos.

Sin embargo, cuando es cuestio-
nado por el peor momento vivido 
durante su labor en todos estos 
años no puede evitar acordarse de 
Tenerife. Dos desenlaces de liga 
con idéntica crudeza en el pitido 
final para el Real Madrid, como si 
de una irónica maldición se tra-
tase. Aunque es tajante a la hora 
de matizar que esas dos derrotas 
pasarán a la historia por el pésimo 
arbitraje y las condiciones extre-
mas de sol y calor al disputarse en 
horario inadecuado. Aún si cabe 
con más sorna resulta saber que le 
tocó escribir la crónica de esos dos 
partidos a petición de Pedro Jota.

Llegado el tiempo en el que se 
inicia el turno del público para 
dirigirse al invitado, no podía faltar 
la pregunta estrella: Mbappé.

Tomás es claro al respecto:
Egoístamente me hubiese 

gustado que viniese porque es 
un magnífico futbolista que hu-
biera ayudado mucho al equipo, 

pero dejar dos veces plantado 
en el altar al amor de tu vida 
es difícil de perdonar. Tendría 
que ofrecer una rueda de prensa 
en la puerta cero del Bernabéu 
donde pidiera perdón al madri-
dismo.

Otra de las cuestiones que los 
asistentes no dejan pasar es la rela-
cionada con la segunda gran pasión 
de Tomás Roncero: la selección 
nacional. Tras la última decepción 

sufrida por nuestro combinado en 
el Mundial de Qatar, Tomás apunta 
hacia una fragmentación en la uni-
dad que había conseguido Vicente 
del Bosque en su día, provocada 
en gran parte por el difícil carácter 
de Luis Enrique como seleccio-
nador. 

Para finalizar el acto, toman la 
palabra los presidentes de las peñas 
madridistas más importantes de 
la provincia, cerrando un colo-
quio en el que el invitado parecía 
sentirse en casa, agradecido por la 
naturalidad y afabilidad del público 
jiennense  (incluido el culé) que 
una vez más demostró la nobleza 
que le caracteriza. Muestras de 
cariño, respeto y reconocimiento 
que acompañaron al gran símbolo 
del madridismo hasta la salida del 
recinto. 

 Tomás Gómez-Díaz Roncero, 
más allá del personaje impuesto 
en la mente del espectador en las 
noches de chiringuito televisivo, de-
mostró ser una persona que insufla 
coherencia a su vida, enlazando 
caminos que terminan en el blanco 
más profundo. 

Tomás Roncero 
el blanco profundo
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